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Exclusif Logement : « Nous proposons une offre intégrée de
rénovation » (Alice Morcrette, SPEE Hauts-de-France)
Paris - Publié le lundi 18 janvier 2021 à 17 h 53 - Interview n° 205469

« Nous proposons aux propriétaires particuliers individuels ou en copropriété une offre inté-

grée de rénovation qui leur permettra de bénéficier d’un accompagnement technique. (…) 

L’objectif est de débloquer des situations pour lesquelles les personnes, bien qu’elles soient

éligibles aux aides, ne peuvent lancer les travaux ne disposant pas du financement », indique

Alice Morcrette, directrice de la régie régionale du Service Public de l’Efficacité Énergétique

(SPEE) des Hauts-de-France, à News Tank le 14/01/2021.

Expérimenté sur le territoire de l’ancienne région de Picardie, la régie s’est élargie aux Hauts-

de-France depuis le début 2020. Depuis sa création, 706 logements individuels ont été ac-

compagnés et 1 527 logements dans 17 copropriétés pour un montant moyen de travaux si-

tué entre 42 000 et 43 000 €.

« Nous avons distribué 717 prêts individuels, une partie en maison individuelle, une partie en

logement collectif. 85 % des dossiers sont réalisés avec du tiers-financement. Mais nous réali-

sons aussi un soutien technique et d’information, sans financement », selon Alice Morcrette.

L’expérience  des  sociétés  de  tiers  financement,  comme  la  régie  du  SPEE  des  Hauts-de-

France, doit faire l’objet d’une analyse dans le cadre de la mission confiée à Olivier Sichel (Dg

délégué de la Caisse des dépôts et directeur de la Banque des Territoires), en vue de la mas-

sification de la rénovation énergétique. « Une société de tiers financement seule ne peut pas

organiser et gérer la massification. Mais elle peut être cheffe de file », dit-elle. « Il faut aussi

que le marché privé s’empare de cette solution et que les banques créent des offres. Tout en

sachant qu’il reste des ménages en grande difficulté financière qu’il faut accompagner diffé-

remment ».

Alice Morcrette répond aux questions de News Tank.

« Sur les 130 logements qui font l’objet d’un suivi post-travaux pendant 3 ans, le gain
réel est de 45 % d’économie d’énergie »
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Nous proposons aux
propriétaires

particuliers individuels ou
en copropriété une offre
intégrée de rénovation

Nous rassurons aussi
les entreprises car il

n’y a pas de risque
d’impayés

CCoommmmeenntt  ffoonnccttiioonnnnee  llaa  rrééggiiee  rrééggiioonnaallee  dduu  SSeerrvviiccee  PPuubblliicc  ddee  ll’’EEffffiiccaacciittéé  ÉÉnneerrggééttiiqquuee  ??

Nous sommes organisés en régie sous le statut d’un établis-
sement public à caractère industriel et commercial (EPIC) et
nos administrateurs sont des élus régionaux. Cela nous diffé-
rencie des autres sociétés de tiers financement, qui sont sou-
vent des SEM ou des SPL. Notre activité est celle inscrite dans
la loi relative à la transition écologique et à la croissance verte
(LTECV).

Nous proposons aux propriétaires particuliers individuels ou en copropriété une offre intégrée de ré-
novation qui va leur permettre de bénéficier d’un accompagnement technique : réalisation d’un audit
complet de leur bâtiment, définition d’un programme de travaux optimal, accompagnement au suivi
du chantier jusqu’à 3 ans après la fin des travaux ; et d’un accompagnement financier : recherche
des subventions mobilisables, aides au montage des dossiers, avance des aides et du montant des
travaux, proposition de solution de financements.

Cet  accompagnement  complet  se  traduit  par  une  maîtrise
d’ouvrage déléguée. Nous contractualisons avec des entre-
prises, avançons les montants des travaux et nous collectons
les aides directement. Nous pouvons aussi mettre en place un
prêt de tiers-financement auprès des propriétaires pour finan-
cer le reste à charge. L’objectif  est de débloquer des situa-

tions pour lesquelles les personnes, bien qu’elles soient éligibles aux aides, ne peuvent lancer les tra-
vaux ne disposant pas du financement (la plupart du temps, les aides sont versées quelques mois
après travaux). Nous rassurons aussi les entreprises car il n’y a pas de risque d’impayés.

Le mécanisme est similaire en individuel et en copropriété. Si la prise de décision est différente en co-
propriété, notre accompagnement est le même.

QQuueellss   ssoonntt   lleess   ddiifffféérreennttss   ppaarrtteennaarriiaattss   ffiinnaanncciieerrss   nnoouuééss   aavveecc   llaa   RRééggiioonn   eett   ll’’UUnniioonn   eeuurroo--
ppééeennnnee  ??  LLeess  bbaannqquueess  oonntt--eelllleess  uunn  rrôôllee  àà  jjoouueerr  ddaannss  llee  ttiieerrss  ffiinnaanncceemmeenntt  ??

À sa création, la régie a reçu une dotation de 7,6 M€  de la Région pour la partie investissements.
Cette dotation a permis de commencer l’activité de prêt. Nous sommes aussi soutenus par la BEI et
l’Union européenne par le biais du mécanisme d’assistance technique ELENA qui  nous a  permis
d’avoir une subvention de fonctionnement pour les 1  années et un prêt de 35 M€ pour l’activité de ré-
novation et de prêt.

Quant aux banques, notre volume d’opération n’est pas suffisant pour nous permettre de trouver un
accord régional avec une banque. Nous réalisons donc des prêts en direct avec les ménages surtout
pour  ceux  qui  ont  des  difficultés  financières.  Pour  les  copropriétés,  jusqu’à  présent  le  tiers-
financement est peu mobilisé.

CCoommbbiieenn  dd’’ooppéérraattiioonnss  ddee  rréénnoovvaattiioonn  éénneerrggééttiiqquuee  aavveezz--vvoouuss  aaccccoommppaaggnnéé  ddeeppuuiiss  llaa  ccrrééaa--
ttiioonn  ddee  llaa  rrééggiiee  ??
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Quel que soit le
ménage, le montant

moyen des travaux est
entre 42 000 et 43 000 €

Le programme de
travaux doit pouvoir

être complété dans le cas
où une 2e étape de travaux
soit nécessaire

Ces prêts permettent
de conduire des

programmes de travaux
ambitieux

Nous avons accompagné 706 logements individuels et 1 527
logements dans 17 copropriétés. Quelque soit le ménage, le
montant moyen des travaux est entre 42 000 et 43 000€. Pour
les copropriétés les opérations prennent en moyenne 3 ans, le
temps de faire 3 assemblées générales. En 2020, notre offre
s’est développée. Depuis le début de l’activité en copropriété,
nous avons accompagnés 4 000 logements.

Nous avons distribué 717 prêts individuels, une partie en maison individuelle, une partie en logement
collectif. 85 % des dossiers sont réalisés avec du tiers-financement. Mais nous réalisons aussi un sou-
tien technique et d’information, sans financement mais avec un accompagnement sur les CEE no-
tamment.

QQuueelllleess  ssoonntt  lleess  ccoonnddiittiioonnss  ppoouurr  bbéénnééffiicciieerr  ddee  ll’’aaccccoommppaaggnneemmeenntt  ddee  llaa  rrééggiiee  ??

La condition est que le programme de travaux doit permettre
35 % d’économies d’énergie minimum. À la différence de plu-
sieurs autres dispositifs, nous ne visons pas une classe éner-
gétique mais cette amélioration minimale de 35 % qui corres-
pond généralement  au gain  de 2  étiquettes  du DPE.  Nous
n’avons pas imposé de classe énergétique car les opérations
se réalisent en milieu rural et urbain, avec un panel d’étiquette

énergétique varié. En revanche, le programme de travaux doit pouvoir être complété dans le cas où
une 2  étape de travaux soit nécessaire.

En moyenne et en théorie, sur l’ensemble des maisons individuelles le gain énergétique est de 52 %.
Sur les 130 logements qui font l’objet d’un suivi post travaux pendant 3 ans, le gain réel est de 45 %
d’économie d’énergie.

EEnn  qquuooii  ccee  ttyyppee  ddee  mmooddèèllee  ééccoonnoommiiqquuee  ppeeuutt  rrééppoonnddrree  àà  ll’’oobbjjeeccttiiff  ddee  mmaassssiiffiiccaattiioonn  ddee  llaa  rréé--
nnoovvaattiioonn  éénneerrggééttiiqquuee  ??  QQuueellss  ssoonntt  lleess  ffrreeiinnss  ??

Les prêts à long terme que nous proposons nous permettent
de  débloquer  des  situations  et  nous  sommes  chefs  de  file
pour montrer  que cela fonctionne.  45 % des ménages mo-
destes  et  très  modestes  subventionnés  par  l’Agence  natio-
nale de l’habitat doivent supporter un reste à charge impor-
tant. Ces prêts permettent de conduire des programmes de
travaux ambitieux.
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Les rénovations
globales nécessitent

de déployer un
accompagnement
technique important

Une société de tiers financement seule ne peut pas organiser
et gérer la massification mais elle peut être cheffe de file.  Il
faut aussi que le marché privé s’empare de cette solution et
que les banques créent des offres. Tout en sachant qu’il reste
des ménages en grande difficulté financière qu’il faut accom-
pagner  différemment.  Les  rénovations  globales  nécessitent
de  déployer  un  accompagnement  technique  important.  Or

cet accompagnement technique et d’information est difficilement finançable. Notre modèle se base
aussi sur un partenariat avec les collectivités territoriales qui sont plus ou moins actives sur leurs terri-
toires.

Pour que la massification fonctionne il fallait aussi qu’elle soit ouverte à toutes les entreprises et arti-
sans. Pour chaque dossier, nous faisons des consultations locales, ce qui permet aux artisans locaux
de se positionner. Mais ils ne sont pas tous au même niveau de compétence, ce qui nécessite aussi
un accompagnement sur les chantiers. Pour les petites entreprises, l’accès à la formation, aux chan-
gements de méthode peut être compliqué. L’industrialisation des processus peut fonctionner pour un
certain nombre de maisons mais nous ne pourrons pas passer outre la montée en compétence des
artisans.
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RRééggiiee  rrééggiioonnaallee  dduu  SSPPEEEE  ((HHaauuttss--ddee--FFrraannccee))
5E boulevard du Port d’aval
80000 Amiens - FRANCE

Régie régionale du SPEE (Hauts-de-France)

Régie régionale du Service Public de l’Efficacité Energétique (SPEE)

des Hauts-de-France, porteuse des dispositifs Hauts-de-France Pass

Rénovation et Hauts-de-France Pass Copropriété.

CCrrééaattiioonn : 2013 en Picardie puis extension à la région en 2020

MMiissssiioonnss : faire bénéficier les propriétaires de maisons individuelles ou

d’appartements en copropriété des aides financières dédiées à la rénovation énergétique,

accompagner les publics, proposer des prêts, soutenir la montée en compétence des pro-

fessionnels du bâtiment.

DDiirreeccttrriiccee : Alice Morcrette

CCoonnttaacctt : Céline Willierval, responsable communication et marketing territorial - 03 65 88

95 16
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Alice Morcrette

PPaarrccoouurrss DDeeppuuiiss JJuussqquu''àà

RRééggiiee  rrééggiioonnaallee  dduu  dduu  SSeerrvviiccee  PPuubblliicc  ddee  ll’’EEffffiiccaacciittéé  ÉÉnneerrggééttiiqquuee  ((SSPPEEEE))
ddeess  HHaauuttss--ddee--FFrraannccee
Directrice

2017 Aujourd'hui

SSeerrvviiccee  ppuubblliicc  ddee  ll''eeffffiiccaacciittéé  éénneerrggééttiiqquuee  ((AAmmiieennss))
Responsable technique

2014 Aujourd'hui

SSaaiinntt--GGoobbaaiinn  IISSOOVVEERR
Ingénieure

2012 2014

SSaaiinntt--GGoobbaaiinn  IISSOOVVEERR
International project manager

2008 2012

SSaaiinntt--GGoobbaaiinn  IISSOOVVEERR
Ingénieure

2000 2008

ÊÊttaabblliisssseemmeenntt  &&  ddiippllôômmee AAnnnnééee((ss))

EENNPPCC
Master IBE

2012 2013

UUnniivveerrssiittéé  PPaarriiss  66  --  PPiieerrrree  eett  MMaarriiee  CCuurriiee
Docteur

1996 1999

ÉÉccoollee  NNaattiioonnaallee  SSuuppéérriieeuurree  ddee  CChhiimmiiee  ddee  PPaarriiss  --  UUnniivveerrssiittéé  PPSSLL
Ingénieure

1993 1996
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